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今日金评 “未成年人开房需报备”
构建保护儿童防线的前端哨点

即日起，杭州西湖区各住宿经营场所，如发现
携带未成年人特别是不满14周岁儿童开房的，或
者未成年人单独或多人要求开房的，前台登记部
门除按规定严格履行登记手续外，还需进行“三
询问一报备”，即询问相互关系、开房目的、监护
人是否知情，并及时向属地派出所报备。

（5月26日《钱江晚报》）

过往案例表明，侵犯未成年人权益犯罪，多与
特定敏感场所关联密切，比如说宾馆、酒吧、KTV
等。事实上，现有法律早已明确规定，“歌舞娱乐场所
不得接纳未成年人”，这在一定程度降低了涉未成年
人犯罪的发生概率。但也应该看到的是，同为“出事
高危地带”，宾馆酒店就“保护未成年人”几乎是毫不

设防。尽管我们说，宾馆作为提供住宿服务的功能设
施，其本身是“道德中立”的。但，由司法经验和统计
数据所揭示的“风险”，却也是必须正视的。

媒体报道，杭州西湖区规定“未成年人开房需
报备！”而严格来说，这一表述其实是不准确的。《意
见》强调，发现未成年人开房的，前台要向属地派出
所报备……此处负有“报备”责任的，并不是订房住
宿的未成年人，而是酒店宾馆的经营者。就此来说，
该新规并未额外增加未成年人“义务”，却实实在在
给未成年人加了一道“安全阀”。不可否认的是，“报
备”也许意味着部分个人隐私的“让渡”，然而只要严
格限定在公安系统的数据库内，实则是并无大碍的。

从常识常理和司法实践经验来说，监护人不
知情，非亲属携未成年人开房的，本身就是可疑

的。未成年人作为限制民事行为能力人或无民事
行为能力人，其心智尚未成熟，这一群体对于行
为风险、行为后果缺乏清晰认知，往往沦为受害
者而不自知。“未成年人开房需报备”，绝不是对
未成年人进行有罪推定，而是要以最大的审慎提
防他们的“身边人”。“强制报备”的本质逻辑，就
是要将酒店宾馆变成保护未成年人防线的前端
哨点。

构建完善的未成年人保护防线，我们的前端
哨点不是太多而是太少了。“开房报备”，防患未
然、杜绝风险，这是应然之举。最大程度用好这一
制度，关键还是要做好具体衔接、优化细节体验，
在保护儿童权益的同时，以最大程度不干预私域
为限。 然玉

近年来，未成年人犯罪尤其是低龄未成年
人暴力犯罪不时进入公众视野，从黑龙江13岁
男孩强奸案至湖南衡阳12岁男孩弑母案，每一
起都冲击着公众神经。该不该降低刑责年龄？
对低龄恶性犯罪如何惩戒？罪错少年背后各方
的责任如何落实？全国两会期间，“未成年人犯
罪”成了代表们的热议话题。

（5月27日《新京报》）

无论是成年人犯罪，还是未成年人犯罪，
都意味着对他人和社会造成危害，都应该采取
措施予以治理。尤其是，现在未成年人犯罪年
龄越来越小，犯罪低龄化趋势愈发凸显，特别
是犯罪的主观恶性也在变大，手段残忍，这更
需要高度重视。但越是这样的时候，越需要冷
静下来，从多个角度考虑，找出更多犯罪原
因，采取更多有效措施。而眼见低龄犯罪频
发，索性就“降龄”以待，未免就落入“以法代
教”窠臼了。

诚如提议“降龄”的全国人大代表所言，当
前，13 周岁的少年基本已经完成小学教育，就
读初中，其已具备相当的辨认能力和控制能
力，已能够理解其实施行为的性质和意义。同
时，随着社会的发展，物质文化水平得以提高，
许多未成年人十二三岁就身材高大，大脑发育
较快，面貌成熟。但纵然如此，归根结底还是一
个前期防治和教育的问题，面对这种变化，只
有多一些正视问题的勇气与责任，进一步审视
社会、学校、家庭对孩子的管理教育环节，并把
工作做在平时和最前头，这才是从根本解码低
龄犯罪频发的关键。

当前，低龄犯罪频发，不过还是相当典
型，不具有代表性，或者是普遍性。再从一些
案例看，背后的原因，也是多方面的：一些是
在家缺少关爱、教育，从而出现自卑、走极
端；一些是在学校跟同学发生矛盾纠纷后，没
得到及时解决处理，导致矛盾恶化升级；一些
则是受社会不良风气影响，或者受网络暴力
文化影响，形成了畸形的观念……这些无疑
意味着，解决低龄犯罪并不能靠下调刑事责
任年龄，而应该综合施策，比如基于数据科学
研判，比如建立少年司法矫教替代制度，比如
对家长进行强制亲职教育，等等。

总之，未成年人犯罪不仅是犯罪学的问题，
也是社会学的问题，更是心理学的问题，甚至
医学的问题、教育学的问题，有着家庭、学校、
社会各方面因素的影响，只有着力改良“土
壤”，才更利于源头治理，更有利于一代人的健
康成长。反之，“以法代教”“以法代管”，都会让
治理陷入简单化、粗暴化、狭隘化，偏离“以人
为本”。 贺成

低龄犯罪频发
切忌“以法代教”

不吐不快

且别急着叫好质疑
让螺蛳粉学院先飞一会儿

学校来信

5月 28日，全国首家螺蛳粉产业学院
在柳州职业技术学院揭牌。学院将于今年
正式招生，计划招生500人。螺蛳粉产业学
院将开设7个高水平特色专业，并制定课
程标准及培训教材、打造师资团队。2019
年，网红美食螺蛳粉已为柳州创造产值70
亿+。

（5月28日中国青年网）

毋庸置疑，职业教育的天然属性是为
社会服务，为国家培养具有一技之长的专
业性人才。同时，职业教育也要紧扣国家
经济发展脉络，对接区域经济发展需求。
因此，在地方特色经济发展与繁荣的驱动
下，高职院校在专业设置和人才培养中有
所偏重，有针对性地支持特色经济的发
展，也是符合高职院校的办学定位的。

螺蛳粉是柳州独有特色小吃,因其汤料
由螺蛳熬制而得名。近年来,螺蛳粉在中国
乃至海外成功“圈粉”,成为“网红小吃”。从
某种意义上说，螺蛳粉目前已俨然成为柳
州特色经济“代言人”。因此，柳州职业技术
学院能够瞅准市场的需求，以“螺蛳粉产业
学院”为平台，培养适销对路的人才，既满
足了目前市场的需求，也解决一定人群的
就业问题，确实有可圈可点之处。

但 是 ，
我们现在就为螺
蛳粉产业学院大唱赞歌，认为
这种人才培养模式值得大力推广，笔者觉
得还为时过早。对于一个专业的评估，该
不该办？能不能办？专业人才的培养质量
如何？是需要时间的检验，不能因为目前
的火爆，就忽略对于其未来的观测和评
价。

顾名思义，螺蛳粉产业学院的人才培
养就是为了螺蛳粉产出和销售，如此狭窄
的人才培养口径，其实风险很大，除了螺
蛳粉，这些毕业生还能做一点别的吗？他
们拿什么技能去转行？靠什么能力去维持
日后的生存？职业教育的专业设置宜精不
宜细，专业设置应该具备科学性与合理
性，从这个角度上说，对螺蛳粉产业学院
的评价都为时过早。

其次，笔者还有一个担心，如果我们现
在脑门发热，对螺蛳粉产业学院各种点赞，
会不会引发一波高职专业设置跟风潮，各
种“臭豆腐学院”“梅干菜学院”“菠萝蜜学
院”等等，会层出不穷地出现。一个学校的
专业设置出问题不可怕，如果一大批学校
的专业设置出了问题，那就麻烦大了。

朱小峰（浙江商业职业技术学院）


